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场边杂弹

足球已然成为当今世界是最赚钱

的产业之一，这应当是一个无可辩驳

的事实了。

古罗马人说：“水知其平。”这和我

国古代《说文解字注》里“天下莫平于

水”是一个意思，说的是水流知道自己

该往哪里走。金融资本是最为灵动的

经济之水，它更是能够通过对产业和

产品的价值认定，准确地把握自己的

流向。所以，一个与温饱无关、十几个

人拼来抢去的小小足球，居然让那么

多真金白银流向绿茵场，足以证明这

项体育运动巨大的影响力和生命力。

古代体育和现代体育的一个重要

区别就在于，前者是自发的游戏，而后

者则进入经济领域并受其规律影响。

说句大俗话，人和钱没仇，能够获得丰

厚的资金肯定有助于这个体育项目的

发展，更何况经济规律本身也是充满理

性的科学。然而，“只知其一，一无所

知。”足球毕竟是用来踢不是买卖的，

所以，如果只知道足球（当然也包括所

有体育运动）能够赚钱这一点，那只能

说明你对足球和体育运动一无所知。

在农耕时代，我们的祖先就将

“经”与“济”二字赋予了道德含义。中

国的经济学，从来都有双重含义——

经义之学和利益之学，更遑论体育经

济本身了。自古以来，体育固然可以

获利（譬如我们熟知的高俅与蹴鞠）。

但是，无论是谦谦君子还是市井百姓

秉持的文化传承中，体育都是一种赏

心悦目的精神活动，一种修身养性之

举。中国围棋有一个超凡脱俗之别

名——“忘忧”，这充分体现了我们这

个民族对体育运动最基本的认知。

事实上，世人皆通此理。法国球

星齐达内代理了很多奢侈品牌，被称

为“时尚符号”，但没有人能够否认他

首先是“足球符号”。据说有产品要求

他上场时如何展示品牌，他却冷冰冰

地回答：“走进球场时，就应该忘掉一

切。”借用日本围棋大师武宫正树在

其《“宇宙流”自述》中的一段话：“围棋

的美好始终表现在棋盘上”，体育的美

好也始终而且只能表现在运动场上。

“叶落风不起，山空花自红。”其实，

许多后来很有影响的运动项目，原先与

金钱一毛钱的关系都没有。比如，苏格

兰高地运动会、展现法国风土人情的环

法自行车赛等等，本身就是为了产生强

烈的民族认同感而“发明”的赛事。

1904年，张之洞首先将体操作为体育教

化的内容，纳入《奏定学堂章程》。100

多年过去了，这个与功利无关的项目几

乎成为每个中国人都曾参与的体育运

动，其影响之广泛无可比拟。

2002年，欧足联将终身成就奖授

予荷兰教练米歇尔斯，这位荷兰人的

获奖感言竟是那样的不和谐——“过

去踢球是为了荣誉要求胜，现在则是

为了签约金不能输。”或许，头脑中的

想法改变不了赛事的比分。但是对于

观众而言，他们所看到的绝对是完全

不同的比赛。没有人只要过程不要结

果，但是只看重输赢的足球，注定了无

生趣，因为你看不到足球的灵魂——

诗意与激情。

说到这，我想起德国名帅克洛普，

他和他的家庭与印度电影《摔跤吧，爸

爸》极其相似。克洛普的父亲是一位

有潜质的守门员，始终不得志。因此，

老克洛普开始培养两个女儿踢足球，

儿子出生后，便开始把自己的足球梦

想全部寄托到儿子身上。后来老人罹

患癌症时，郑重地与儿子约定，治疗期

间不见面，直到病逝。2019年，克洛普

率利物浦队夺得欧洲冠军联赛冠军

时，这位名帅在体育场内泪流满面：

“我相信父亲在天上看着我。”而场上

万人合唱起撞击人心的《你永远不会

独行》……

勒鲁瓦是曾执教于上海中远的外

籍教练，其教练水平不加妄评，但我喜

欢他写的文章，尤其是他在专栏前引

用的加缪的话：“我关注的始终是人，

是人的灵魂。”之所以要讲上面的这个

故事，不是为了煽情或八卦，而是在那

歌声中我想到，体育运动最有价值、最

有生命力之处，与金钱甚至与输赢皆

无关，运动场上那些永远不会独行的

人，是因为他们的灵魂和爱心。

只知其一，一无所知
■郑蜀炎

聚 议 厅

英超豪门曼城“脱欧”，无疑是这几
天足球圈最火爆的话题。

以曼城严重违反财政公平法案为
由，欧足联于当地时间 2月 14日宣布对
曼城开出禁止参加欧战 2 年，并罚款
3000万欧元的重磅罚单。

一石激起千层浪。事实上，冰冻三
尺绝非一日之寒，针对曼城的调查从两
年之前就已经开始酝酿。

先科普下，什么是财政公平法案？
因为太多的俱乐部老板大手大脚花

钱买人，金元大棒四处横行，却在潇洒一
两年之后难以为继转身而去，导致越来
越多的欧洲俱乐部债台高筑，走到了破
产的边缘，如俄罗斯的安郅、西班牙的马
拉加、意大利的帕尔马、英格兰的利兹联
等队。为了让欧洲足球俱乐部走上更加
健康的经营模式，在前任欧足联主席普
拉蒂尼和秘书长因凡蒂诺的主持下于
2009 年出台了财政公平法案（Financial
Fair Play，简称 FFP），并于 2011 年开始
正式实施。

财政公平法案洋洋洒洒 90多页，最
核心的问题就是要收支平衡，不能随便
瞎花钱，防止你破产。法案规定：从
2011/2012赛季开始后的三个赛季，每家
俱乐部累计亏损不能超过 4500万欧元，
之后的三年即从 2015/2016 赛季开始，
亏损的上限被降低为3000万欧元。

曼城为何会被罚？
这其实也不是曼城第一次因为违反

财政公平法案被罚。2014年，曼城就曾
因为违规被罚款 4900万英镑，当时欧足
联主席正是普拉蒂尼。

这一次曼城被旧事重提，是因为黑
客侵入到曼城高管的邮件系统中盗走上
百份文件，并发送给了德国的媒体《明镜
周刊》。2018年 11月，《明镜周刊》发表
文章称曼城俱乐部老板将钱转给相关赞
助商，然后由赞助商再打入到俱乐部账
上的方式，夸大他们的商业赞助收入，以
满足欧足联的财政公平法案。比如：在
2015/2016 赛季阿提哈德航空公司赞助
曼城的 6750 万英镑中，他们实际只出
800 万英镑，剩下的 5950 万来自曼城老
板旗下的公司阿布扎比联合集团。

更雪上加霜的是，黑客曝光的邮件
里还展现了曼城俱乐部对于欧足联的强
硬态度，比如曼城聘请的律师在一封邮
件里说：“我们的主席穆巴拉克已经告诉

了欧足联秘书长因凡蒂诺，曼城不会接
受任何处罚，大不了就花 3000万美元找
全球 50名最牛的律师循环告欧足联个
十年。”

让欧足联倍感脸上无光，于是启动
了这次调查，最终因为曼城俱乐部“严重
违反财政公平法案”，在账目中夸大赞助
收入，且未能配合调查，最终开出了史上
最严罚单。

如何应付财务公平法案，欧洲俱乐
部可谓是使出了浑身解数，想出了各种
各样的方式。转会费分摊，把一次买人
的支出平均到多年去计算。比如，尤文
图斯买C罗花费1亿欧元签约四年，但这
笔钱并不是一次性全部付给皇马，而是
均摊到四年里，每年只有 2500万欧元的
支出，类似于今年买个胳膊明年买条大
腿。租借加有条件买断条款，延长转会
费的分摊期。比如：2017年夏天巴黎圣
日耳曼队在跟姆巴佩签约时，合同里有
一条规定，如果2017/2018赛季大巴黎在
法甲保级成功，就必须支付 1.8亿欧元买
断姆巴佩。是的，你没看错，不是夺冠而
是保级的条件。于是，姆巴佩的转会费
就是从2018/2019赛季才开始摊销。

更令人咋舌的操作是内马尔的转
会。卡塔尔人给了内马尔 2.22亿欧元作

为“2022年世界杯形象大使”的赞助费，
然后巴西人拿着这笔钱交给巴萨买断了
自己的合同，并以“自由球员”的身份加
盟了大巴黎。最终，巴黎圣日耳曼队的
财务报表中一分钱没花，免费得来了一
个超级球星内马尔。这无异于是一记扇
在欧足联脸上的耳光，啪啪作响。

那么，巴黎圣日耳曼队为何没有被
罚？

因为，黑客没有公布他们的猛料。
曼城，倒霉蛋一个。

这个处罚会对曼城有什么影响，会
带来哪些连锁反应？
“虽然失望，但却并不吃惊。”曼城在

收到处罚的第一时间就发表了声明，表
示调查过程“存在缺陷”，他们要上诉到
国际体育仲裁法庭。

如果没有欧冠可踢，曼城收入肯定
会大幅减少。过去 10个赛季，曼城一直
都参加欧冠，是英超联赛中成绩最为稳
定的球队之一。上赛季，他们在欧冠的
奖金高达 9300万欧元，一旦被禁赛肯定
会损失不菲的欧冠奖金。俱乐部的形象
受到了影响，估值也会大幅下降。如今
曼城总市场价值高达 27亿美元，一旦被
禁止参加欧战，预计球队的市值将会蒸
发3亿美元左右。

瓜帅离任，曼城超市开张？损失些
钱，对于土豪曼城来说，不算什么大事
儿，但如果主帅瓜迪奥拉和核心球员如
德布劳内、斯特林等人才流失，才是噩
耗。夺取欧冠，是瓜迪奥拉在曼城最大
的目标和愿望，一旦未来两季被禁止参
赛，那么西班牙人抽身离去的可能性不
小。尤其是在曼城已经将英超、足总杯
等国内赛事拿了个遍，踌躇满志要在欧
洲赛场证明自己的时候，一旦被禁赛，球
员纷纷转投别处的可能性也很大。

如果曼城被禁赛，那么英超第五也
有可能获得欧冠席位，这对于很多英超
球队来说也是个巨大的机会。目前排名
第五的是热刺，积 40分。升班马谢菲尔
德联队积 39分排名第六，狼队、埃弗顿
队都是 36分排在第 7、8位，曼联 35分位
居第九。从第五名到第九名，分差只有
5分，大家似乎都看到了希望，英超的一
场“争五”大战即将上演。

当然，目前的一切都为时过早，还得
等到一个月后国际体育仲裁法庭对于曼
城的上诉宣布最终的结果后，“蓝月亮”
的何去何从方能见分晓。

上图：曼城队主教练瓜迪奥拉在场

边指挥。 新华社发

因严重违反财政公平法案，欧足联对英超球队曼城开出重磅罚单“欧战禁赛2年加3000万欧元罚款”—

曼城“脱欧”引发连锁反应？
■文 元 本报记者 仇建辉

“在三个项目上，她都已具有相当
实力，有人开始将她看作是目前世界上
最优秀的女子自由式滑雪运动员，尽管
她还只有16岁。”

这是国际雪联对于中国小将谷爱
凌的称赞。事实上，所有关注滑雪的爱
好者们也都在慨叹：这个小姑娘一直在
进步，不断超越自我。

北京时间 16 日，国际雪联自由式
滑雪世界杯加拿大卡尔加里站，中国
选手谷爱凌继前一天的U型场地夺冠
后，再次获得坡面障碍技巧的冠军，创
造了国际雪联自由式滑雪世界杯的历
史——在一站世界杯上加冕双冠王。

在个人的主项坡面障碍技巧项目
决赛的比拼中，以资格赛第二名晋级的
中国选手谷爱凌在决赛的第二轮滑出
了全场最高的 89.18 分，顺利将金牌收

入囊中。瑞士选手马蒂尔德·格雷莫以
87.13分拿到亚军，加拿大选手梅根·奥
尔德姆以80.70分获得季军。

两天在两个项目中斩获两金，谷爱
凌不仅创造了自由式滑雪世界杯历史，
也将自己的全能属性崭露无遗。不过，
谷爱凌在赛后还是谦虚地表示，“我之前
并没有想过能在世界杯U型场地的比拼
中夺冠，毕竟这是我的副项，而且来参赛
的都是顶级选手。”谈及U型场地的世界
杯首冠，谷爱凌直言有些意外。

尽管没有对结果充满期待，但每一
个动作谷爱凌都使出了全部的能量，争
取将自己的最佳水平发挥出来。“我拼
尽了全力，做出了一些之前没有完成过
的动作，力争做到最好，结果就是水到
渠成的事儿。”

本赛季到目前为止，仅仅只是第二

年参加世界杯比赛的谷爱凌就让人见
证了她的天赋和努力。

在国际雪联历史上，能够身兼U型
场地和坡面障碍技巧两个项目的运动
员并不多见。能够在世界杯级别的比
赛中，在两个项目里连续夺冠的情况更
是从没有发生过。

这两个项目在训练方法、技术动作
上存在一定差异。传统的U型场地和
坡面障碍技巧，在起跳、空中动作、落地
上都有很大差异。除了跳台空中动作，
在道具组合使用方面，对于U型场地运
动员也提出很大的挑战。

但能够身兼 U型场地和坡面障碍
技巧两个项目，对自由式滑雪运动员却
有着巨大的吸引力。因为这两个项目作
为自由式滑雪两大主项，在场地设置方
面往往被安排在一起，而且存在一定的
挑战难度往往会更吸引运动员挑战的欲
望，谷爱凌内心就一直有这种渴望。

尽管只有 16岁，还在上中学，训练
的时间并不多，但谷爱凌本赛季在她参
加的所有世界杯分站赛中都登上了领
奖台。其中包括副项U型场地的 1金 1
银，主项坡面障碍技巧的1枚金牌。

更值得一提的是，谷爱凌还在 2020
年 1月于瑞士洛桑举行的冬青奥会上获
得U型场地和大跳台的金牌以及坡面障
碍技巧的银牌。三个项目悉数登上领奖
台，16岁的谷爱凌未来不可限量。

2022年北京冬奥会，谷爱凌将会在
熟悉的崇礼作战，届时不管是 U型场
地、坡面障碍，还是自由式滑雪大跳台，
她都将会代表中国参赛。三线作战，我
们期待她全面开花。

上图：2月15日，中国选手谷爱凌

在比赛中。 新华社发

2天勇夺2金，自由式滑雪世界杯卡尔加里站比赛落幕—

中国选手谷爱凌加冕双冠王
■文 元 本报记者 仇建辉

2020 年东京奥运会、残奥会 2月
17 日 公 布 了 官 方口号： United by
Emotion（激情聚会）。

东京奥运会组委会官方表示：
“这个夏天东京将迎来世界各地的观
众、志愿者以及 200 多个国家和地区
的运动员和难民奥运代表队选手，
人们因东京 2020 相聚，这里将超越

国籍、种族、性别、文化等一切差
异，人们互相融合，彼此更加了
解。”

为官方口号宣传片配音的是两届
大满贯得主、日本女子网球选手大坂
直美。大坂直美直言很期待东京奥运
会，“每个球员都希望成为奥运冠军，
这也是我的目标。”

东京奥运会公布官方口号

2 月 17日，2020 年斯诺克威尔士
公开赛结束，墨菲在决赛中以 9 比 1
大胜威尔逊夺冠。凭借这个冠军，
他在最新一期的世界排名中也超越
丁俊晖上升到第 9位，丁俊晖排名第
10位。

世界排名前四位的选手没有变

化，特鲁姆普依然高居榜首。罗伯
逊、威廉姆斯、塞尔比紧随其后。
“火箭”奥沙利文排名第五，领先老
对手希金斯一个身位。中国选手颜
丙涛凭借最近的出色表现，排名第
19位。

（文 元辑）

斯诺克排名丁俊晖第十

此前受疫情影响无法参加亚洲团
体锦标赛的中国羽毛球队，经多方联
系，16日启程前往英国训练，为 3月初
开始的德国公开赛、全英公开赛做准
备，力求多抢夺奥运积分。

据悉，中国队此次将在英国诺丁汉大
学进行训练，并从那里出发参加之后的各
站比赛。据中国羽协主席、中国羽毛球队
双打主教练张军介绍，虽然目前遇到了一
些困难，但全队会想方设法克服困难，合

理安排好训练和参赛计划，争取在男双项
目上取得突破，拿到满额奥运参赛席位。

因为签证问题，林丹、何冰娇两位
队员此次未能随队前往英国集训。在
一月份的三站巡回赛中，林丹状态一
般，连续三站均遭遇“一轮游”。尽管打
球的激情仍在，但距离他的巅峰状态已
相去甚远。如果不能在 3月份的比赛
中拿出好的表现，他第五次参加奥运会
的梦想，将变得愈发遥远。

国羽赴英训练林丹缺席

北京时间 2月 16日晚，西甲联赛第
24轮比赛西班牙人队客场挑战塞维利亚
队，效力于西班牙人队的中国球员武磊
首发登场并打进一球。不过可惜的是，
西班牙人队在比赛最后时刻丢球，最终
与对手2比2握手言和，双方各取一分。

与塞维利亚队的比赛，是西班牙人
队换帅后武磊第一次首发。此前，他只
在 3场比赛中获得少量的替补上场时

间。不过，这场比赛首发的武磊也用实
际行动证明了自己的价值。

值得一提的是，武磊的这个进球也
是他登陆西甲以来，首次在联赛的客场
比赛中破门，同时这个进球也是他本赛
季的第三个联赛进球。

到目前为止，武磊已经先后在西
甲、国王杯和欧联杯中三线都取得进
球，共攻破了10支球队的大门。

武磊攻破塞维利亚球门


